
RESUMEN

En el presente informe de vigilancia del comercio se examinan los hechos ocurridos en relación con el comercio durante el período del 16 de octubre de 2015 al 15 de mayo de 2016.²

En el informe se exponen de nuevo las dificultades persistentes a las que se enfrentan la economía internacional y el comercio mundial. En conjunto, la cifra global de medidas restrictivas del comercio continúa aumentando aproximadamente al mismo ritmo observado en los últimos informes. Sigue sin haber pruebas tangibles de que los Miembros de la OMC estén eliminando las medidas más antiguas, ya que la proporción de medidas retiradas se mantiene estable en torno a la cuarta parte del total registrado.

Durante el período examinado se han introducido 182 nuevas medidas restrictivas del comercio, a un ritmo medio de poco más de 15 al mes, lo que confirma el retorno a la tendencia anterior tras el reciente repunte observado en 2015. La reducción de la cifra mensual de nuevas medidas restrictivas del comercio debe considerarse en ese contexto más general.

En conjunto, la cifra global de restricciones del comercio registrada en el presente ejercicio ha continuado aumentando aproximadamente al mismo ritmo observado en los últimos informes. De las 2.978 medidas restrictivas (incluidas las medidas comerciales correctivas) registradas desde 2008 en el marco del ejercicio de vigilancia, solo se han suprimido 740. Es decir, el número total de medidas restrictivas que siguen vigentes asciende a 2.238, casi un 17% más que en la última revista general anual. La adición de nuevas medidas restrictivas, unida a la baja tasa de supresión, sigue siendo motivo de preocupación, dado que el 75% de todas las medidas restrictivas aplicadas desde 2008 se mantiene aún en vigor. La tendencia a más largo plazo del número de medidas restrictivas del comercio debe ser objeto de vigilancia constante.

Los Miembros de la OMC han seguido adoptando medidas, tanto temporales como permanentes, para facilitar el comercio. Durante el período examinado, los Miembros aplicaron 216 nuevas medidas de facilitación del comercio, a un ritmo medio de 18 medidas al mes, ligeramente superior al promedio registrado en 2009-2015. Entre esas medidas figuran varias medidas de liberalización de las importaciones aplicadas en el contexto del acuerdo de ampliación del ATI, con repercusiones de gran alcance en lo que respecta al comercio abarcado. El número de medidas comerciales no aporta una visión completa del alcance de esas medidas ni de su impacto, pero las estimaciones de la Secretaría indican que las medidas de ampliación del ATI aplicadas por determinados Miembros durante el período examinado abarcan un comercio por valor de unos 416.000 millones de dólares EE.UU. Durante el período objeto de examen, los Miembros de la OMC han aplicado más medidas para facilitar el comercio que para restringirlo, lo que confirma la tendencia positiva observada desde octubre de 2014.

En cuanto a las medidas comerciales correctivas³, la tendencia decreciente observada en los informes anteriores se ha invertido, y el promedio mensual de nuevas investigaciones relacionadas con medidas comerciales correctivas registradas para este ejercicio ha sido el más elevado desde 2009. Además, el promedio mensual de extinciones de medidas comerciales correctivas registradas durante el período examinado es el más bajo desde el comienzo del ejercicio de vigilancia.

Las tendencias en la aplicación de nuevas medidas comerciales por los Miembros de la OMC han de considerarse en el contexto de incertidumbre de las perspectivas económicas mundiales. En el primer semestre del presente año, el comercio y la producción mundiales crecieron más lentamente de lo previsto, lo que determinó a la OMC a revisar a la baja sus previsiones comerciales para 2016 y 2017. La Organización prevé ahora un crecimiento del volumen del comercio mundial de mercancías del 1,7% en 2016, inferior a la anterior estimación del 2,8%, y un crecimiento del PIB mundial del 2,2% a tipos de cambio del mercado. Si se confirma la previsión para 2016, el ritmo de crecimiento del comercio y la producción será el más lento desde la crisis financiera de 2009 y, por primera vez en 15 años, la razón entre el crecimiento del comercio mundial y el crecimiento del PIB mundial habrá descendido por debajo de 1:1. Por primera vez, se han preparado diversas estimaciones para el año próximo que muestran posibles

² Salvo otra indicación en la correspondiente sección.

³ El análisis de las medidas comerciales correctivas realizado en el presente informe se presenta sin perjuicio del derecho de los Miembros a adoptar medidas de ese tipo.

cambios en la relación entre el comercio y la producción. Según las actuales previsiones, el crecimiento del comercio mundial en 2017 se situará entre el 1,8% y el 3,1%, en comparación con el 3,6% anterior.

Las exportaciones y las importaciones de las economías en desarrollo descendieron de forma acusada en el primer trimestre de 2016, para después recuperarse parcialmente en el segundo trimestre, a medida que se atenuaron las preocupaciones acerca de la ralentización del crecimiento económico en China y los precios de los productos básicos empezaron a aumentar a partir de los bajos niveles registrados poco antes. Mientras tanto, las exportaciones y las importaciones de las economías desarrolladas se estancaron al perder dinamismo la actividad económica en América del Norte. En los meses del año transcurridos hasta la fecha, la actividad comercial mundial ha sido básicamente uniforme, y el promedio de las exportaciones y las importaciones en los trimestres primero y segundo descendió en el 0,3% en comparación con el mismo período del año anterior. En el primer semestre, las importaciones crecieron a un ritmo más rápido en Europa que en cualquier otra región (aumento del 3% interanual), mientras que en América del Sur registraron el crecimiento más débil (disminución del 11,8%).

A pesar de la revisión a la baja, existe el riesgo de que la evolución sea aún peor de lo previsto, debido a la volatilidad financiera derivada de los cambios en la política monetaria de los países desarrollados, la posibilidad de que el auge de la retórica contraria al comercio tenga una influencia cada vez mayor en la política comercial y la incertidumbre sobre los futuros arreglos comerciales en Europa tras el referéndum del Brexit, entre otros factores. En julio, la OMC puso en marcha un nuevo Indicador de las perspectivas del comercio mundial (WTOI) destinado a proporcionar información "en tiempo real" sobre las tendencias del comercio mundial y funcionar como mecanismo de alerta temprana en caso de contracción de la actividad comercial mundial. Con su actual lectura de 100,9 correspondiente al mes de agosto, el WTOI se ha situado por encima de la tendencia, apuntando a una aceleración del crecimiento del comercio en noviembre-diciembre. Esta es la primera actualización del WTOI desde julio, fecha en la que el indicador marcaba 99,0. La actual lectura del WTOI es, en general, compatible con la previsión comercial más reciente de la OMC, publicada el 27 de septiembre, que pronostica un crecimiento del volumen del comercio mundial de mercancías en el 1,7% para 2016. En la previsión se tuvo en cuenta el estancamiento del crecimiento del comercio en el primer semestre del año, y la lectura del WTOI capta ese aspecto.

En otras observaciones del presente informe se han abarcado diversos temas. Los Miembros de la OMC siguieron mostrando su compromiso con la notificación de medidas sanitarias y fitosanitarias (MSF). Los países en desarrollo Miembros presentaron seis de cada 10 de esas notificaciones. En lo que respecta a los obstáculos técnicos al comercio (OTC), las notificaciones de los Miembros de la OMC aumentaron significativamente durante el período examinado y fueron presentadas mayoritariamente por países desarrollados Miembros. Sin embargo, el incremento del número de notificaciones no entraña automáticamente un mayor recurso a medidas proteccionistas. Durante el período examinado se puso a disposición del público el sistema de aviso en línea ePing que permite a los usuarios recibir alertas diarias o semanales acerca de las notificaciones MSF y OTC que se refieran a productos y mercados de su interés.

Durante el período objeto de examen se registró una reducción del número de nuevas medidas de apoyo económico general de los Miembros de la OMC. Entre los principales beneficiarios de ese apoyo, que comprende la concesión de ayuda financiera a gran escala a múltiples sectores, figuran diversos sectores tales como la agricultura, la silvicultura, la construcción y el sector médico y farmacéutico. Algunos programas prestaron apoyo específico a las pymes y a las actividades y empresas relacionadas con la exportación.

En lo que respecta al comercio de servicios, se observaron importantes cambios en varios sectores, entre ellos los de transporte aéreo, construcción, distribución, finanzas, servicios postales, transporte marítimo y telecomunicaciones, así como en relación con el suministro de servicios mediante el movimiento de personas físicas. Aunque con excepciones, la tendencia se ha orientado hacia una mayor liberalización y hacia el fortalecimiento y la aclaración de las prescripciones reglamentarias aplicables.

En el presente informe se presta atención a los cambios tecnológicos y al peso cada vez mayor de la propiedad intelectual en el desarrollo económico. Varios Miembros de la OMC adoptaron nuevas políticas nacionales y regionales relacionadas con la propiedad intelectual y la economía digital.

En 2016 también tuvieron lugar otros importantes hechos relacionados con el comercio, entre ellos, las nuevas iniciativas emprendidas en la esfera de los acuerdos comerciales regionales (ACR) y los avances realizados en lo que respecta al Acuerdo sobre Facilitación del Comercio (AFC), la contratación pública y el comercio electrónico, la aplicación del acuerdo de ampliación del ATI y el nuevo programa bienal de Ayuda para el Comercio.

En el presente informe de vigilancia se describen sucintamente los desafíos a los que se ha enfrentado la economía internacional en 2016 y que siguen influyendo en las corrientes comerciales internacionales. A pesar de algunos resultados positivos, está claro que la crisis financiera ha tenido efectos duraderos. En las conclusiones del informe se destaca la importancia de que los Miembros trabajen juntos para resistir a las presiones proteccionistas. La OMC seguirá constituyendo un marco previsible, transparente e inclusivo para ayudar a los Miembros en esa tarea.

Las repercusiones de la incertidumbre en la economía mundial se han amplificado recientemente por una creciente retórica contraria al comercio. Los Miembros de la OMC deben colaborar para lograr que los beneficios del comercio se difundan más ampliamente y se comprendan mejor. Si no se hace lo posible para asegurar un comercio sin exclusiones, la consecuencia podría ser un aumento del proteccionismo en el futuro.